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RESUMEN 

 

UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

* MAESTROS ACEPTAN 4.7 DE AUMENTO 
 
El Universal: El SNTE aceptó la propuesta del Gobierno Federal de un incremento 
salarial de 4.75 por ciento y de 1.3 por ciento en prestaciones para los profesores de 
educación básica retroactivo al 1 de enero. De igual forma, aceptó un aumento de 4.2 por 
ciento directo al tabulador y de 1.2 por ciento en prestaciones para los trabajadores de 
apoyo y asistencia de la educación. Asimismo, se aprobó un aumento de 3.9 por ciento 
directo al salario más prestaciones para los maestros de bachillerato y la licenciatura de la 
educación tecnológica y la Universidad Pedagógica Nacional. (El Sol de México PP y 
8-A, Reforma 11-A, La Jornada 40, El Universal 17-A) 
 
* BUSCA REACOMODO LA LIDERESA DEL SNTE DE CARA A 2012:EXPERTOS 
 
La Jornada: Lucía Rivera, investigadora de la Universidad Pedagógica Nacional, 
apuntó que ―en realidad no hay grandes sorpresas en sus propuestas. Hay una posición 
política de la cúpula del gremio, que goza de grandes beneficios y que busca erigirse en 
defensora de los trabajadores de la educación y del propio sistema educativo, pero basta 
recordar las condiciones que enfrenta la base magisterial y la ausencia de disidencia 
sindical en las grandes discusiones del SNTE para comprobar que nada ha cambiado‖. 
(Pág. 41) 

 

SEP 

* SNTE acepta propuesta del Gobierno Federal sobre un incremento salarial 
 
El Sol de México: El SNTE aceptó la propuesta del Gobierno Federal de un incremento 
salarial de 4.75 por ciento y de 1.3 por ciento en prestaciones para los profesores de 
educación básica retroactivo al 1 de enero. De igual forma, aceptó un aumento de 4.2 por 
ciento directo al tabulador y de 1.2 por ciento en prestaciones para los trabajadores de 
apoyo y asistencia de la educación.  
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Asimismo, se aprobó un aumento de 3.9 por ciento directo al salario más prestaciones 
para los maestros de bachillerato y la licenciatura de la educación tecnológica y la 
Universidad Pedagógica Nacional. 
 
La dirigencia nacional del SNTE dio a conocer estos aumentos a sus dirigentes estatales, 
luego de que la presidenta de esta organización, Elba Esther Gordillo, se reunió, en 
privado con el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio. Además de los apoyos 
antes señalados, la lideresa nacional del SNTE consiguió para sus agremiados 400 
millones de pesos para el programa de carrera magisterial, 450 millones de pesos para 
crear nuevas plazas, entre otros. (El Sol de México PP y 8-A, Reforma 11-A, La 
Jornada 40, El Universal 17-A) 
 
* Plaza Pública.- Miguel Ángel Granados Chapa 
 
Reforma: ―Forman el elenco de presidenciables cuatro miembros del gabinete de 
Calderón: los Secretarios Ernesto Cordero, Heriberto Félix, Javier Lozano y Alonso 
Lujambio; dos legisladores, Josefina Vázquez Mota y Santiago Creel; y un gobernador, 
Emilio González Márquez. Otros como él, Marco Antonio Adame y Juan Manuel Oliva 
habían expresado su deseo de contender, pero declinaron para fortalecer al jalisciense, 
que tantas semejanzas tiene con ambos, o se les dijo en Los Pinos que bastaba con un 
gobernador colocado en la lista‖. (Pág. 15-A) 
 
* Rueda de prensa con el líder nacional del PAN 
 
Excélsior: En rueda de prensa, el líder nacional del PAN, Gustavo Madero, acusó al PRI 
de atorar las reformas en el Congreso. Además confirmó que el PAN será respetuoso de 
los tiempos electorales que marca el IFE para la contienda presidencial. Cabe destacar 
que el pasado domingo, el PAN reunió a sus siete aspirantes presidenciables; Josefina 
Vázquez Mota, Santiago Creel, Emilio González, Alonso Lujambio, Ernesto Cordero, 
Javier Lozano y Heriberto Félix. (Excélsior PP y 8-A, La Razón 6) 
 
* Conferencia magistral de Manlio Fabio Beltrones 
 
Milenio: El priísta Manlio Fabio Beltrones, dijo durante una conferencia que dictó en el 
Tec de Monterrey, que ―no importa la prisa‖ en la aprobación de reformas estructurales, 
como la laboral, pues ―lo importante es que pasen‖, para que con ello se tengan 
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instrumentos que faciliten la democracia. Beltrones insistió en que el Gobierno Federal ha 
realizado durante su gestión un gobierno fallido, ―Este Gobierno ya nombró tres 
Secretarios de Economía en cuatro años, a cuatro Secretarios de Gobernación en el 
mismo periodo, dos Secretarios de Educación, y está por nombrar a un tercero, porque el 
actual anda en campaña promocionando su libro sobre los orígenes del PAN‖. (Pág. 5) 
 
* Convicciones.- Rubén Aguilar 
 
El Economista: ―Los precandidatos (panistas) son siete: Ernesto Cordero, secretario de 
Hacienda; Santiago Creel, senador; Heriberto Félix, secretario de Desarrollo Social; Emilio 
González, gobernador de Jalisco; Javier Lozano, secretario del Trabajo; Alonso Lujambio, 
Secretario de Educación, y Josefina Vázquez Mota, senadora. En la reunión donde se 
presentó a los precandidatos, cada uno de ellos hizo una intervención. El común 
denominador giró en torno de siete puntos: los logros alcanzados por las gestiones 
presidenciales del PAN en estos 10 últimos años; la crítica a la gestión del PRI en los 
años que tuvo la Presidencia; la acusación al gobernador Peña Nieto de haber bloqueado 
las reformas de ley en el último periodo de sesiones; la necesidad de ganar la elección del 
2012…”. (Pág. 38) 
 
* Por Correo Electrónico 
 
El Sol de México: ―…Quien encabeza la lista de secretarios de despacho que hace 
campaña, en una extraña mezcla, entre actividades oficiales relacionadas con su 
responsabilidad al frente de la Secretaría de Educación Pública y para promocionar sus 
ambiciones políticas, es Alonso Lujambio, que en el primer trimestre del año ha 
contabilizado 18 viajes al interior de la República. En sus reuniones, ha proclamado que 
será el próximo candidato del PAN y el futuro Presidente de México. Pero no ha 
renunciado a la titularidad de la SEP. Ni renunciará‖. (El Sol de México 2-A, La Prensa 
2) 
 
* QrR!.- Jairo Calixto Albarrán 
 
Milenio: Muestra de manera irónica una comparación de los siete candidatos del PAN 
que se postulan para la Presidencia de la República con los siete enanos del cuento de 
Blanca Nieves, entre los que se encuentra a ―Graseosín (Alonso Lujambio).  
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El único que puede competir con Peña y Ebrard por el patrocinio de una compañía que 
fabrique gel‖. (Pág. 42) 
 
* Rumbo Político.- Carlos García Granados 
 
Milenio: ―…Los siete suspirantes del PAN a la presidencia para 2012, montaron un 
espectáculo para denostar al PRI y al gobernador Enrique Peña. Josefina Vázquez Mota, 
coordinadora de los legisladores del PAN; el senador Santiago Creel, los Secretarios 
Ernesto Cordero, de Hacienda; Alonso Lujambio, de Educación; Heriberto Félix, de 
Desarrollo Social; Javier Lozano, de Trabajo y el gobernador de Jalisco, Emilio González; 
con gran ligereza responsabilizaron Peña de frenar las reformas en el Congreso y 
remataron culpando al PRI de los rezagos en México. Es claro el temor que le tienen al 
gobernador‖. (Pág. 4-Estado de México) 
 
* Agenda Confidencial.- Luis Soto 
 
El Financiero: ―…Pero estábamos en el tema de la minipasarela. Tavito el blandito y 
sumiso, convocó a Alonso Lujambio, Ernesto Cordero, Javier Lozano, Heriberto Félix, 
Santiago Creel, Josefina Vázquez Mota y Emilio González. El Secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, criticó al principal aspirante tricolor hacia 2012, al gobernador 
del Estado de México, Enrique Peña Nieto, a quien exigió dar la cara para explicar a los 
ciudadanos por qué está obstruyendo la aprobación de las reformas laboral y política… 
(Lujambio fue interrumpido en numerosas ocasiones por los aplausos de los paleros, 
perdón, de los asistentes)‖. (Pág. 30) 
 
* Arsenal.- Francisco Garfias 
 
Excélsior: ―Los siete enanos —así llamó Humberto Moreira a los aspirantes 
presidenciales del PAN— obligaron a la pareja dispareja a mostrarse públicamente. 
Enrique Peña Nieto y Manlio Fabio Beltrones comieron juntos en The Palm, un 
frecuentado restaurante de Polanco. Durante casi tres horas y media conversaron, 
sonrieron, saludaron, acompañados de Moreira y de Emilio Gamboa, líder de la CNOP. 
Una botella de Château Lafite selló la ‗alianza‘ entre los presidenciables del PRI‖. (Pág. 
14-A) 
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* Uno hasta el fondo.- Gil Gamés 
 
La Razón: ―Échenme al otro. ¿A cuál, licenciado? A ese que se peina para atrás con 
mucho gel. El caso más lamentable es el del Secretario de Educación, Alonso Lujambio, 
ya que, a pesar de que en México hay 31.9 millones de mexicanos menores de 15 años 
con rezago educativo, abdica de su deber para favorecer sus intereses personales. ‗Él 
está reprobado y debería presentar su renuncia y colocarse en un rincón, con orejas de 
burro y sin derecho a recreo‘. Y Gamés añade: que cargue las mochilas de sus amiguitos 
Creel y Cordero, que deben pesar sus buenos kilitos‖. (Pág. 32) 
 
* En tu Opinión 
 
El Gráfico: Reproduce la misiva de José Luis Benítez, quien expresa: ―Con el acto del 
domingo pasado en la sede nacional del PAN. los blanquiazules han de esperar que en el 
edificio de avenida Insurgentes Norte, así como en los arcos de Toluca, estén temblando 
de miedo. Parecían todos unos actores con diálogos previamente montados. Con eso de 
que las telenovelas educan, vimos al Secretario de Educación, Alonso Lujambio, en la 
suya propia con el estribillo `amigas y amigos‘ y el movimiento de la mano izquierda tal 
como lo hizo Calderón en su campaña‖. (Pág. 15) 
 
* Juego de Palabras.- Gilberto D’Estrabau 
 
El Sol de México: ―‘Ya me vieron como el villano favorito‘, dijo Enrique Peña Nieto, al 
enterarse de que el ejercicio de presentación de los primeros siete presidenciables del 
PAN se había convertido en el concurso ‗Péguenle a Quique‘. Especialmente agresivos 
fueron Santiago Creel, Josefina Vázquez y Alonso Lujambio‖. (Pág. 8-A) 
 
* Rinden cuentas en Twitter 
 
Excélsior: Los Secretarios de Estado y la Procuradora, así como las dependencias que 
encabezan, rinden cuentas en Twitter, por orden de Los Pinos. Uno de los más activos es 
el Secretario del Trabajo, Javier Lozano, quien informa en su cuenta sobre sus viajes y 
entrevistas en medios de comunicación. El medio publica el recuadro ―Tuiteros oficiales”, 
donde indica que desde el mes pasado, todos los Secretarios de Estado deben Twittear, 
sin embargo algunos ya lo hacían desde hace mucho.  
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Entre ellos destaca al Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, quien inició su 
cuenta el 22 de mayo del 2010. (Pág. 30-A) 
 
* Cambio y Fuera.- Adriana Malvido 
 
Milenio: ―Las campañas de fomento a la lectura invaden las calles y los medios. Desde 
Benny Ibarra o Yordi Rosado y Tatiana hasta Elba Esther Gordillo, líder del SNTE, nos 
dicen que leer es divertido, que hay que leerles a los niños por lo menos 20 minutos 
diarios, que sumemos millones de horas de lectura; Alonso Lujambio, Secretario de 
Educación Pública, quiere que se lean tantas palabras por minuto y hoy mismo la 
Secretaría de Educación del Distrito Federal anunciará su campaña México a leer junto 
con el Consejo de la Comunicación‖. (Pág. 12) 
 
* Congreso Nacional del SNTE 
 
Reforma: Elba Esther Gordillo criticó ayer la ausencia de una política de Estado en el 
sistema nacional de enseñanza y sostuvo que ella, a diferencia de otros actores políticos, 
sí está metida en el tema educativo. Luego de anunciar los lineamientos del Congreso 
Nacional del SNTE, dijo que las precandidaturas presidenciales del Secretario de 
Educación, Alonso Lujambio, y la ex titular de la SEP, Josefina Vázquez Mota, confirman 
que no hay proyecto educativo en el sexenio del Presidente Felipe Calderón. "Aquellos 
que han estado escuchando que digo que no ha habido proyecto educativo durante 
muchos sexenios, hoy está confirmado, los dos, el Secretario y la anterior, están 
preocupados por la sucesión presidencial y son candidatos".  
 
La Jornada: La dirigente vitalicia del SNTE, dijo que ni con los panistas ni con los priístas 
ha habido una política de Estado en ese sector y ―ya llegó la hora de una reforma de gran 
calado‖. Sin mencionar por su nombre a Josefina Vázquez Mota y a Alonso Lujambio, 
expresó que la anterior y el actual Titular de la SEP están más preocupados por la 
sucesión presidencial. 
 
Reforma: ―Aquellos que han estado escuchando que digo que no ha habido proyecto 
educativo durante muchos sexenios, hoy está confirmado, los dos, el Secretario y la 
anterior, están preocupados por la sucesión presidencial y son candidatos. Eso es todo, 
que a ustedes les digan la realidad. Yo estoy metida en el tema: la educación‖, expresó la 
presidenta del SNTE. 
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Excélsior: Al ser cuestionada sobre los pendientes que tiene la Alianza por la Calidad de 
la Educación, firmada hace casi tres años con el Gobierno Federal, la lideresa del SNTE, 
apuntó que durante la XXX sesión extraordinaria del Consejo Nacional se discutirían los 
rezagos de este pacto con la SEP, pero el objetivo principal de este consejo fue presentar 
a los delegados sindicales en qué términos quedó la negociación salarial con la SEP.  
 
El Economista: El filósofo, Fernando Savater, participó en dicho Congreso, donde dijo 
que hace falta que los políticos tengan visiones a largo plazo para no detener el avance 
de la educación. (Reforma 11-A, El Universal 17-A , Excélsior PP y 20-A, Ovaciones 
PP y 2, La Prensa 10, Metro 10, La Razón 12, Milenio 7, La Crónica 9, El Financiero 2 
y 25, El Sol de México PP y 8-A, El Gráfico 12, La Jornada Contraportada 40 y 41, 
Impacto 8) 
 
* Desplegado del SNTE 
 
Milenio: El SNTE convoca a participar en el Quinto Congreso Nacional de Educación y en 
el Tercer Encuentro Nacional de Padres de Familia y Maestros, firma la líder sindical, Elba 
Esther Gordillo. (Pág. 21) 
 
* La Gran Carpa de Los Hermanos Fuentes 
 
El Economista: ―Arlequín. Como Poncio Pilato, Elba Esther Gordillo se lavó las manos. Al 
inaugurar el V Congreso Nacional de Educación y el III Encuentro Nacional de Padres de 
Familia y Maestros, la presidenta del SNTE dijo que ‗ni con el PRI ni con el PAN se ha 
logrado que la educación sea una política de Estado‘‖. (Pág. 54) 
 
* Revisión del Análisis de plazas y remuneraciones del Gobierno Federal 
 
El Universal: Una revisión del Análisis de plazas y remuneraciones del Gobierno Federal 
muestra que 31 mil empleados de las dependencias del gabinete legal ganan entre 1 y 3.3 
mdp al año. Investigadores afirman que impera ―la lógica del botín‖. Los datos disponibles 
en las páginas electrónicas de las dependencias consultadas señalan que 282 empleados 
federales tienen un sueldo que supera los 3 millones de pesos anuales. Entre ellos está el 
Presidente de la República, 17 Secretarios de estado, el titular de la PGR, varios 
subsecretarios, así como algunos directores de área, jefes de unidad, subauditores 
internos y oficiales mayores. 
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El texto se ilustra con una tabla titulada Mucho dinero en pocas manos, en la que se 
señala a la SEP como una de las dependencias beneficiadas por el presupuesto 
destinado al pago de salarios y prestaciones. (Pág. 16-A) 
 
* México coincide con la tendencia iberoamericana del uso de las tecnologías en el 
aula 
 
Milenio: ―Estamos obligados en la nueva alfabetización a dotar a los niños por lo menos 
en la escuela, de ambientes de conectividad total, secreto de la nueva interacción, de los 
nuevos intercambios y de los esquemas de superación personal en los nuevos modelos 
de desarrollo‖, señaló Fernando González, Subsecretario de Educación Básica del 
Gobierno Mexicano, durante su conferencia magistral en el Congreso de Perú. (Pág. 11) 
 
* Escuelas incumplen Lineamientos para la venta de alimentos y bebidas 
 
Reforma: El 25 por ciento de las escuelas del país, una de cada cuatro, incumple con los 
Lineamientos para la venta de alimentos y bebidas establecidos por las Secretarías de 
Salud y Educación. Tras participar en el Programa 5 pasos en un centro de 
entretenimiento infantil, el secretario de Salud, José Ángel Córdova, dijo que de alrededor 
de 55 mil planteles no cumplen con los lineamientos siguen vendiendo productos 
prohibidos. Subrayó que es necesario impulsar la actividad física entre los niños para que 
incluso en los salones de clase hagan ejercicio. Mencionó que estas cifras fueron 
otorgadas por la SEP en coordinación con la Secretaría de Salud. (Reforma 14-A, El 
Universal 14-A, Excélsior 22) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Inconformes por implementación del uniforme único en Puebla 
 
El Sol de México: Aunque no han sido notificados oficialmente sobre la implementación 
del uniforme único para las escuelas públicas en Puebla, directivos de instituciones 
educativas manifiestan que si es una disposición de la SEP, pues se deberá acatar, pero 
uno de los inconvenientes es la pérdida de identidad de las escuelas. Mientras tanto, la 
postura de los padres de familia es encontrada. 
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En entrevista, el director del Centro Escolar Niños Héroes de Chapultepec, Francisco 
López Centeno, comentó que se es respetuoso de las autoridades y si va a ser una 
disposición pues se tendrá que llevar a cabo. (Pág. 6-República) 
 
* Dan cifras sobre rezago educativo 
 
La Jornada: En México 27.9 por ciento de la población de 15 a 39 años se encuentra en 
rezago educativo, pues al menos 12 millones 950 mil personas han concluido la 
enseñanza básica. De acuerdo con las cifras del INEA, 8 millones 917 mil jóvenes no han 
terminado la secundaria, 2 millones 847 mil la secundaria y poco más de un millón no 
sabe leer ni escribir. De acuerdo con los resultados del Censo de Población y Vivienda 
2010, en el país hay 78 millones 423 mil 336 mayores de 15 años. De éstos, 40.7 por 
ciento no han concluido la formación básica. A lo anterior se suma que en casi la mitad 
del país el número de personas en rezago educativo supera la media nacional. (Pág. 42) 
 
* AMIS firma acuerdo con la SEP 
 
El Universal: La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros (AMIS) destacó que 
es primordial promover la educación financiera en las personas, pero sobre todo en los 
niños. Hace unas semanas, los aseguradores firmaron un acuerdo con la SEP, que 
consiste en la creación de un instrumento educativo electrónico en Enciclomedia, que se 
denomina ―Prevenir para estar seguros‖. Éste se enfoca a 3 millones de alumnos de 
quinto y sexto grado en escuelas primarias públicas y a 1.2 millones de alumnos en 
telesecundaria. También se lanzó el primer sitio web para niños sobre temas de seguros y 
se enfoca a menores de 6 a 12 años. Recaredo Arias, director general de AMIS comentó 
que para hacer entender a los pequeños la importancia de la educación y cultura 
financiera, es más sencillo si se predica con el ejemplo. (Pág. 8-Cartera) 
 
* Visitador de la CEDH acude a Ciudad Juárez 
 
El Universal: La Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), dio a conocer este 
informe que ubica al menos 24 colonias en Ciudad Juárez donde los niños están 
desatendidos por sus padres, están en peligro de dejar la escuela o ya presentan 
conductas delictivas. 
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―No necesitamos un reclutamiento de 100 por ciento, basta que sólo 10 por ciento de ellos 
se inscriba en el sicariato y tendremos 2 mil 500 nuevos reclutas para el próximo año 
dispuestos a matar si es necesario‖, señaló el visitador de la CEDH, Gustavo de la Rosa 
Hickerson. 
 
Consideró que tanto el Sistema Integral para el Desarrollo de la Familia y la SEP deberían 
haber diseñado en los últimos tres años un programa de rescate completo para este 
sector de la población. ―El programa Todos Somos Juárez debió haberse concentrado en 
este grupo poblacional y lo que se transfirió fueron migajas, todo el dinero lo repartieron 
por todos lados‖, agregó. (Pág. 8-Metrópoli) 
 
* México en el sótano del programa PISA que realiza la OCDE 
 
El Financiero: El Fondo de Fomento Internacional (FMI) subrayó que México está en el 
sótano de los exámenes internacionales en materia educativa, por lo que su gran deuda 
pendiente es la educación. El programa PISA que realiza la OCDE, no le ha favorecido a 
México, pues los resultados obtenidos en la más reciente prueba de aprovechamiento 
ubicaron a México –de entre 65 países- en el lugar 46 en lectura, en el sitio 49 en 
matemáticas y en el 51 en ciencias, recordó Nicolás Eyzaguirre, director del 
Departamento del Hemisferio Occidental del FMI. Destacó que México ―ha descuidado 
este rubro, por lo que se debe poner especial atención para sentar las bases de su 
crecimiento en la educación‖. (Pág. 25) 
 
* Tecno Era PYME.- Alejandro González 
 
El Economista: ―La llegada de Enrique Villa Rivera al Conacyt es definitivamente una 
buena noticia. Esperemos que la gran visión que caracteriza a Enrique Villa lo llevé a 
aplicar lo realizado en el IPN ahora a nivel nacional y continuar con el fortalecimiento de 
las relaciones con los estados, pues hacerlos partícipes del impulso a los proyectos de 
innovación ha sido uno de los logros más importantes del sexenio‖. (Pág. 32) 
 
* ENLACE en riesgo de no aplicarse en Tamaulipas 
 
Excélsior: En Ciudad Victoria, Tamaulipas, debido a los altos índices de inseguridad, la 
aplicación de ENLACE se encuentra en riesgo de no aplicarse en municipios donde no 
hay condiciones mínimas de seguridad.  
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De acuerdo con Matías Vargas Fuentes, director de Educación Primaria de la Secretaría 
de Educación estatal, localidades como San Fernando, Burgos, Méndez, Cruillas, 
Camargo, Guerrero, Mier y Miguel Alemán, todas en la frontera, no tienen las condiciones 
necesarias para garantizar la integridad de aplicadores, docentes y de los mismos 
alumnos. Por ello, la evaluación programada para los días 23 al 27 de mayo próximos 
podría posponerse. (Pág. 21-A) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Gira de trabajo en el Estado de México 
 
Milenio: En su gira por el Estado de México, el Presidente Felipe Calderón ante el 
gobernador del Estado de México, Enrique Peña, quien a su vez pidió mantener el 
respeto, el ánimo democrático y la institucionalidad al margen de los tiempos políticos, 
enfatizó: ―Pienso que México merece esos acuerdos entre quienes los representamos y 
los servimos. 
 
Pienso que México no merece que las cosas estén mal o se queden mal por cálculos que 
puedan ser parciales, por cualquier índole. México se merece mucho más‖. El Ejecutivo 
Federal también dejó en claro que la democracia permite el debate, la polémica e incluso 
el contraste y la competencia entre fuerzas políticas por el gobierno, pero pidió no olvidar 
y menos cancelar la oportunidad que ofrece la política para alcanzar acuerdos en las 
diferencias. (Ocho Columnas y 4) 
 
* Presidente inaugura apertura hospital del IMSS en valle de Chalco 
 
Reforma: Enterado de la explosión que sacudió una mina en Sabinas, Coahuila, el 
Presidente Felipe Calderón dijo ayer que velaba y oraba por los trabajadores que 
quedaron atrapados. Durante la ceremonia de apertura de un hospital del IMSS, en el 
Valle de Chalco, el Mandatario prometió estar atento a la evolución de la tragedia, 
―prestando todo el apoyo posible y, desde luego, actuando en el auxilio de las víctimas y 
de sus familias‖. (Pág. 18-A) 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* SCJN da veredicto sobre tarifas de interconexión 
 
Reforma: La SCJN dio ayer un fuerte revés a Telcel. Los Ministros establecieron que, 
cuando haya diferendos entre telefónicas en materia de tarifas de interconexión, las 
resoluciones de la Cofetel deben cumplirse sin que puedan ser suspendidas por los 
jueces cuando dan entrada a trámites de amparo. Este lunes, la Cofetel estableció 
también la misma tarifa de interconexión, de 30.12 centavos, entre las empresas 
Cablevisión, Operbes, Bestphone y Nextel con Telcel, así como de Nextel con lusacell, 
tarifa que ahora tendrá que hacerse efectiva. (Ocho Columnas) 
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El actual gobierno sólo bajó el rezago 1.5 millones, revelan datos del INEA 

CASI 13 MILLONES DE ENTRE 15 Y 39 AÑOS NO HAN 
CONCLUIDO LA EDUCACIÓN BÁSICA 

 
LAURA POY SOLANO 

En México 27.9 por ciento de la población de 15 a 39 años se encuentra en rezago 
educativo, pues al menos 12 millones 950 mil personas no han concluido la enseñanza 
básica. De acuerdo con cifras del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos 
(INEA), 8 millones 917 mil jóvenes no han terminado la secundaria, 2 millones 847 mil la 
primaria y poco más de un millón no saben leer ni escribir. 

Si se considera sólo la población mayor de 15 años que no ha logrado concluir la 
formación básica, destaca que de 2006 a 2010 la cifra de quienes están en rezago 
educativo pasó de 33 millones 448 mil 643 a 31 millones 900 mil 157, lo que representa 
una reducción de 1.5 millones. Sin embargo, en lo que va del sexenio calderonista el total 
de analfabetas sólo disminuyó 1.2 por ciento, mientras el de quienes no tienen primaria 
bajó 1.5 y secundaria 2.3. 

De acuerdo con resultados del Censo de Población y Vivienda 2010, en el país hay 78 
millones 423 mil 336 mayores de 15 años. De éstos, 40.7 por ciento no han concluido la 
formación básica. A lo anterior se suma que en casi la mitad del país el número de 
personas en rezago educativo supera la media nacional. 

Sólo en Chiapas, seis de cada 10 personas que han cumplido 15 años o más no han 
logrado concluir la enseñanza básica. En Oaxaca, 56.3 por ciento; Michoacán, 53.2; 
Guerrero, 52.2; Veracruz, 49.7; Guanajuato, 49.1, y Zacatecas, 48.6. 

La gente de 15 a 39 años se ha visto afectada por el rezago educativo, pues en dichas 
entidades se concentra la mayor cantidad de analfabetas en ese rango de edad. En 
Chiapas, 9.2 por ciento de jóvenes no saben leer ni escribir, mientras 14 por ciento, es 
decir, 277 mil 305, no han logrado concluir la primaria y poco más de 481 mil, o sea 24.3 
por ciento, no tienen certificado de secundaria. 
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Lo mismo ocurre con Oaxaca, donde 5.4 por ciento es analfabeta, a pesar de que han 
cumplido más de 15 años; al menos 151 mil más no tienen primaria y 367 mil 703 jóvenes 
no han concluido la secundaria. 

Veracruz, Michoacán y Yucatán tienen, respectivamente, 4.8, 3.6 y 3.3 por ciento de su 
población de 15 a 39 años en condiciones de analfabetismo. Sin primaria, 9.5, 10.1 y 8.4 
de sus jóvenes, mientras en secundaria se incrementa a 20.7 por ciento en Veracruz, 26.7 
en Michoacán, con casi medio millón de personas, y Yucatán, 18.8. 

En sus estadísticas históricas sobre rezago educativo el INEA revela que de 2000 a 2010, 
periodo encabezado por dos gobiernos federales panistas, el analfabetismo se redujo sólo 
2.6 por ciento, mientras quienes no concluyeron la primaria disminuyó 5.7 por ciento, pero 
en secundaria apenas se alcanzó una reducción de 2.8 por ciento. 

En comparación con décadas anteriores, de 1970 a 1980 se logró una disminución de 
20.9 por ciento del rezago educativo, el porcentaje más elevado hasta la fecha. En una 
década se redujo 8.8 por ciento; bajó 17.8 por ciento el número de quienes no habían 
concluido la primaria, aunque se incrementó 5.7 el de quienes no lograron terminar la 
secundaria. 
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RECTORA ENVÍA POR E-MAIL DIAGNÓSTICO DE LA UACM 
 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

La rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), Esther Orozco 
Orozco, dio a conocer al Consejo Universitario (CU), máximo órgano de gobierno de esa 
casa de estudios, su diagnóstico sobre el desempeño académico de la universidad, de los 
estudiantes inscritos de 2001 a 2009, así como sus avances a marzo de 2011. 

En el documento de 65 páginas, enviado a los consejeros mediante correo electrónico por 
la secretaria técnica del CU, Gloria Luz Alejandre, la rectora reconoce que ―la UACM no 
es una institución de estudiantes que trabajan, sino de trabajadores que estudian‖, pero 
―también lo es de los cerca de la mitad de estudiantes que no trabajan‖. 

Según el diagnóstico, 55.06 por ciento de los estudiantes trabajan; 16.84 por ciento tienen 
hijos; 1.82 por ciento de las estudiantes dijeron ser madres solteras. 

La recora propone que la UACM adopte medidas como proporcionar horarios adecuados, 
asesorías, tutorías, bibliotecas, software, y conseguir recursos para laboratorios, becas y 
―todo lo necesario para que (el estudiantado) se forme integralmente‖. 
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DAÑO CEREBRAL AL NACER CAUSA 20% DE LAS 

DISCAPACIDADES 

Debido a la plasticidad del órgano afectado, puede evitarse o aminorarse el deterioro si se 
diagnostica a tiempo el mal y se inicia un tratamiento neurohabilitatorio temprano en los 
bebés 

 
Thalía Harmony, aclaró que en el Instituto de Neurobiología no cobran, pero sí invierten 
en estudios 

En México, una de cada cinco discapacidades se relaciona con el daño cerebral ocurrido 
durante la etapa prenatal o perinatal, pero si se diagnostica a tiempo y se inicia un 
tratamiento neurohabilitatorio temprano en los bebés, los efectos pueden atenuarse o 
evitarse.  

―Con esta terapia, los niños pueden aspirar a una vida más plena‖, señaló Thalía 
Harmony, directora de la Unidad de Investigación en Neurodesarrollo del Instituto de 
Neurobiología (INb), campus Juriquilla, de la UNAM. 

Las lesiones tempranas a ese órgano pueden dejar secuelas motoras, como parálisis 
cerebral infantil; fallas sensoriales, como la pérdida o disminución de la audición, y déficit 
cognoscitivo, que deriva en desórdenes de atención, aprendizaje y lenguaje, lo que 
genera problemas en el desarrollo de los pequeños y a sus familias. 

http://www.milenio.com/node/709970
http://www.milenio.com/node/709970
http://www.milenio.com/node/709970
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El daño cerebral sigue una evolución, al principio es difícil detectarlo. Si el menor tiene 
parálisis, se le brinda rehabilitación, pero no neurohabilitación; ―con esta última intentamos 
evitar secuelas‖, detalló. 

Neurohabilitación, explicó, significa aprovechar la breve oportunidad que se presenta 
antes de que el menoscabo sea irreversible; para tratar de prevenir las consecuencias se 
usa el tiempo del nacimiento por la plasticidad del sistema nervioso.  

Desnutrición y madres jóvenes 

Entre las muchas causas de las lesiones pre y perinatales destacan la desnutrición de la 
madre. También es factor de riesgo la juventud, el tabaquismo, las infecciones 
intrauterinas, así como la prematurez y la asfixia del bebé. 

De los niños con ese daño, 12% son prematuros debido a que las encintas son muy 
jóvenes; además, carecen de educación sexual. Ése es el problema, consideró Harmony, 
pues con una adecuada información se evitarían los embarazos tempranos e infecciones. 
Además, factores socioeconómicos, como la pobreza y la desnutrición, también son 
determinantes en el alto índice de estos problemas de salud. 
En México alrededor de 20% de las discapacidades se relacionan con eventos que 
ocurren alrededor del nacimiento y pueden provocar lesiones cerebrales. 

Harmony comentó que tras 18 meses de tratamiento de un primer grupo de 200 lactantes 
con lesiones cerebrales, 47% alcanzó un desarrollo motor normal, y otro 20%, mostró 
mejoría importante. 

Actualmente, la Unidad atiende a 350 infantes, a los que se les da seguimiento por ocho 
años, aunque muchos abandonan el régimen y, con ello, afectan los resultados de éste, y 
de la investigación. 

―Tenemos un grave problema de deserción a los seis meses, pues los padres ven mejoría 
y abandonan la terapia. Esto es preocupante por el propio bebé, porque puede hacer lo 
que se requiere a los seis meses, pero a los 10 meses, por ejemplo, ya no tiene esa 
capacidad.  
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El otro inconveniente es que se truncan los proyectos y eso representa una complicación 
económica, pues en la UNAM no cobramos, pero invertimos en los estudios‖, dijo. 

La especialista aclaró que aunque se da un tratamiento preciso y seguimiento por ocho 
años, a la par se realiza indagación científica sobre el neurodesarrollo, principal eje de la 
Unidad. 

―Ése es nuestro objetivo, no el servicio. Repetimos muchos estudios porque así lo 
requiere la investigación a largo plazo. Es fundamental la adecuada vinculación de la 
familia con nosotros, pero aunque firman un compromiso, muchos no lo cumplen‖. 
Aumentan exámenes 

Para lograr un diagnóstico inmediato y preciso, se utilizan técnicas avanzadas para la 
evaluación y diagnóstico temprano de lesiones cerebrales, así como importantes métodos 
de terapia neurohabilitatoria. 

Recientemente, han aumentado los estudios aplicados. ―A los recién nacidos que 
recibimos se les hace una evaluación neuropediátrica, una de neurohabilitación para ver 
si requieren terapia neurohabilitatoria, electroencefalograma, resonancia magnética y 
potenciales evocados auditivos y visuales, para detectar si tienen problemas‖, describió. 

La resonancia magnética también permite hacer una observación de cómo descienden los 
tractos, para analizar la plasticidad del sistema nervioso y ver cómo se han desarrollado 
en niños que tuvieron lesiones y en los que han evolucionado bien. 
Asimismo, en el grupo que brinda tratamiento a los bebés se encuentran expertos en 
neurobiología, pediatría, nutrición y psicología, pues además de atenderlos, se ofrece 
asesoría psicológica a papás y hermanos.  

Requieren donaciones  

••• El programa de neurohabilitación requiere de fondos para contar con un mayor número 
de especialistas que, además, enseñen a los tutores de los pequeños a aplicar terapias. 
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También, necesita recursos para sufragar los estudios diagnósticos (resonancia 
magnética, electroencefalografía, respuestas auditivas y visuales, entre otros) en 
particular de los infantes pertenecientes a familias de escasos recursos. 

Para disminuir las discapacidades provocadas por daño cerebral, es necesario un 
tratamiento neurohabilitatorio de 18 meses, con un costo aproximado de 20 mil pesos, lo 
que significa que por 40 pesos diarios se puede adoptar el tratamiento y contribuir a que 
el pequeño tenga una mejor perspectiva de vida. 

Los donativos se pueden recibir mediante tarjetas de crédito, cheques, o por medio de un 
depósito bancario a nombre de Fundación UNAM, en Banamex, cuenta 533019 Sucursal 
0870 y referencia 331.01.100. Todos son deducibles de impuestos. 

Redacción 
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VIOLAN 55 MIL ESCUELAS REGLAS ANTICHATARRA: SSA 
Córdova Villalobos precisó que están en un proceso de revisión en aquellos planteles que 
no han cumplido de manera progresiva con estos lineamientos 
 
Ruth Rodríguez 
 
José Ángel Córdova, secretario de Salud (Ssa), reconoció que 55 mil escuelas de 

educación básica del país incumplen con los lineamientos para la venta y distribución de 

alimentos en los planteles de la República.  

 

Mencionó que de las 220 mil escuelas que hay en el país, 25% cumple con estos 

lineamientos de manera parcial o nula.  

 

Entrevistado al término de la presentación de la estrategia Amigo de mí, una propuesta 

que se suma al programa de Cinco pasos por tu salud que promueve la Secretaría de 

Salud en la lucha contra la obesidad, el funcionario federal reconoció que en 75% de las 

escuelas ya no se venden refrescos, pero hay otros planteles en los cuales todavía se 

distribuye este tipo de bebidas.  

 

Córdova Villalobos precisó que están en un proceso de revisión en aquellos planteles que 

no han cumplido de manera progresiva con estos lineamientos.  

 

Incluso, comentó que algunos han aludido desconocerlos; por lo que dijo, ―estamos 

trabajando en eso‖.  

 

Mencionó que estas cifras fueron otorgadas por la Secretaría de Educación Pública (SEP) 

en coordinación con la Secretaría de Salud.  
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Añadió que es importante que desde pequeñas las personas se acostumbren a hacer 

ejercicio y que en las escuelas se realicen actividades físicas que se pueden hacer pese a 

que hay espacios pequeños. ―Sólo se requiere de iniciativa‖, expuso.  

 

En otro tema, mencionó que se ha pedido información a la Secretaría de Salud de 

Coahuila para conocer más detalles sobre la situación de los mineros atrapados, y 

comentó que la ciudad de México cuenta con un hospital para la atención de personas 

quemadas en caso que se requiera.  

 

Hay abasto de vacunas En tanto, durante una gira de trabajo por Morelia, Michoacán, 

recorrió las instalaciones del Laboratorio Estatal de Salud Pública y los Hospitales 

Materno Infantil, Infantil y General de esta entidad, donde aseguró que hay abasto 

suficiente de vacunas del esquema universal de inmunización.  

 

Aseguró que ―el próximo año se empezará a producir en México la vacuna contra la 

influenza A (H1N1), entre un laboratorio privado que ya tiene su planta en Ocoyoacac, 

Estado de México, y el Laboratorio de Biológicos y Reactivos‖.  

 

Dijo que en México, de las 30 millones de dosis del biológico trivalente contra la influenza 

que se adquirieron, se aplicaron 28 millones durante la campaña y en la actualidad se 

aplica el resto. Indicó que como consecuencia de la aparición de la influenza A (H1N1) en 

México, se fortalecieron y equiparon los laboratorios estatales de salud pública de todas 

las entidades federativas con personal especializado y equipo de vanguardia.  

 

También comenzó, dijo, la construcción del nuevo Instituto de Diagnóstico y Referencia 

Epidemiológicos, que tendrá una inversión de casi dos mil millones de pesos. 
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TULTEPEC INTENTA ABRIR PRIMERA UNIVERSIDAD 
PÚBLICA MUNICIPAL 

Tras dos fracasos, de Izcalli y Ecatepec, prevén inaugurar en septiembre este plantel 
Juan Manuel Barrera Corresponsal 
 
TULTEPEC, Méx.— Autoridades de esta localidad iniciaron la construcción de una 

universidad pública, con lo que suman tres los intentos de ayuntamientos del Estado de 

México por contar con universidades públicas municipales, pues anteriormente lo hicieron 

Ecatepec y Cuautitlán Izcalli, que fracasaron en sus proyectos.  

 

―Como dicen: la tercera es la vencida. Tomamos la experiencia de Izcalli y Ecatepec y no 

nos fuimos por la libre. Ellos fallaron por no tener reconocimiento de validez oficial‖, 

aseguró Armando Cervantes Punzo, director de Planeación del ayuntamiento.  

 

Agregó que a diferencia de los proyectos de Cuautitlán Izcalli y Ecatepec, en donde los 

planteles eran administrados por el gobierno municipal, en Tultepec el plantel será 

operado por la Universidad Mexiquense del Bicentenario (UMB), del gobierno estatal, 

aunque el predio y la construcción serán aportados por el ayuntamiento.  

 

El alcalde Armando Portuguez Fuentes, del PRD, colocó la primera piedra de la Unidad 

de Estudios Superiores de Tultepec de la UMB, que se ubicará en un predio de 35 mil 700 

metros cuadrados, junto al Circuito Exterior Mexiquense, a la altura de la unidad 

habitacional Paseos 2.  

 

Agregó que el terreno lo adquirió el gobierno local en 23 millones de pesos y la primera 

etapa de la obra costará 28 millones de pesos, que también serán de recursos 

municipales.  
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Intentos fallidos  

 

El 24 de agosto del 2006 el entonces alcalde de Cuautitlán Izcalli, David Ulises Guzmán 

Palma, del PAN, puso en operación la Universidad Pública Municipal (UPM), que operó 

por medio de convenios con la Universidad Autónoma de Nuevo León y la Universidad 

Complutense de Madrid, pero sin reconocimiento de la SEP ni de autoridades del Estado 

de México.  

 

Durante casi tres años operó, aunque nunca funcionó como tal y la mayoría de sus cursos 

fueron de computación e idiomas dirigidos a la ciudadanía en general y empleados del 

ayuntamiento, por lo que el actual gobierno municipal decretó su desaparición.  

 

En agosto del 2009 el entonces alcalde de Ecatepec, José Luis Gutiérrez Cureño, del 

PRD, puso en funcionamiento la Universidad Municipal de Ecatepec (Unime), ubicada en 

Las Américas, que ofrecía de cinco licenciaturas, pero no contaba con el Reconocimiento 

de Validez Oficial de Estudios (Revoes), por lo que también fue cerrada.  

 

Policarpo Montes de Oca Álvarez, abogado general de la UMB, informó que la institución 

cuenta con 26 planteles, por lo que la Unidad de Estudios Superiores de Tultepec será la 

número 27 e iniciará clases en septiembre próximo, con dos carreras; además de que 

será el único plantel construido por un gobierno municipal. 
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A LOS COROS DE NIÑOS NO LOS OYEN LAS 
INSTITUCIONES 

En el país hay 400 agrupaciones registradas, algunas con tanto éxito como carencias. 
Para muchos niños éstas son la única opción de participación cultural en sus 
comunidades 
 
Alida Piñón 
 

 
CONCIERTO. EL PROYECTO BUSCA QUE LOS NIÑOS NO CAIGAN EN MANOS DEL CRIMEN ORGANIZADO. EN LA 

IMAGEN, PEQUEÑOS EN LA GALA DE CLAUSURA DEL 5TO. SEMINARIO CORAL INFANTIL, REALIZADO EN EL CENART 

EN 2009 

 
La ciudad de León, Guanajuato, ha reportado en los últimos años un aumento en 

criminalidad; comunidades como La India son llamadas por sus habitantes como ―tierra de 

nadie‖.  

 

Y es ahí, en las entrañas de esa región, donde habita un niño que no sólo era tímido, 

receloso y mojaba la cama, sino que también había intentado tres veces asesinar a su 

hermanito.  
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Habitante de un terreno fértil para sumarse a las estadísticas delincuenciales del país, el 

pequeño encontró en la música una puerta hacia otro destino más esperanzador. Se unió 

a uno de los coros infantiles que ha creado el maestro Moisés Mata Piña, director del 

Coro del Instituto Cultural de León y profesional que está impulsando la creación de coros 

en diversas comunidades marginadas de Guanajuato.  

 

Convencido de que cualquier pequeño es capaz de cantar, Moisés Mata Piña enseña a 

los maestros de escuelas de localidades de bajo poder adquisitivo para que ellos, a su 

vez, puedan instruir a sus alumnos; creando así una red de coros que no sólo buscan 

fomentar la apreciación musical, e incluso literaria a través de la poesía que también se 

canta, sino sobre todo brindar tablas de salvación a las más jóvenes generaciones de esa 

ciudad.  

 

―Hay comunidades en donde los niños tienen dos ambiciones: irse a trabajar a Estados 

Unidos o unirse al crimen organizado. Por eso estamos trabajando mucho en la ciudad y 

sus alrededores, no es una tarea fácil porque para ser parte de los coros, los niños 

necesitan ser disciplinados, tener conciencia del trabajo en equipo y, por supuesto, estar 

interesados en lo musical‖, explicó.  

 

Historias como la de ese niño hay muchas en León, todos lo que han formado parte de un 

coro, asegura Mata, han tenido cambios radicalmente favorables. ―La música no sólo 

desarrolla la mente, sino también el espíritu. Además, los niños que forman parte de un 

coro saben que son importantes, que de ellos depende sonar bien o no, así que siempre 

se esfuerzan‖, dijo.  
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Lejos de ser un país coral  

 

En México existen al menos 400 coros infantiles afiliados a la Coordinación de Coros del 

Sistema Nacional de Fomento Musical (SNFM), del Consejo Nacional para la Cultura y las 

Artes (Conalculta), que promueve la creación de agrupaciones corales en toda la 

República Mexicana y reúne en sus directorios a coros independientes de muy diversos 

perfiles y objetivos con la finalidad de brindarles atención y apoyo para su mejor 

desarrollo.  

 

Sin embargo, no somos un país con tradición coral como Alemania, donde la posibilidad 

de que los niños que participan en los coros se integren, conforme avanza su edad, a los 

juveniles, adultos y profesionales, son muy altas.  

 

―Aquí, si bien existen muchos coros, tan sólo de los afiliados al Sistema, es muy difícil que 

los niños continúen en esta disciplina artística. Son casi inexistentes los coros juveniles y 

no tenemos los coros de adultos que quisiéramos‖, explica Alejandro León, titular de la 

Coordinación de Coros del SNFM.  

 

El experto añadió que aunado a esta problemática, se suma la falta de profesionalización 

de directores para esta disciplina. ―Hay muy pocas escuelas con la carrera de dirección 

coral, es grave porque si hablamos que hay 30 mil escuelas donde podrían formarse 

coros infantiles, pues la demanda de directores nos rebasa por mucho. Es una 

incongruencia, no sé por qué no es posible que todavía no se pueda impulsar esa 

carrera‖, lamentó.  

 

 
 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

04/05/11 CULTURA 13 

 

Las bondades  

 

Para la especialista Verónica Pérez Altamirano, docente en la licenciatura en Música del 

Centro Morelense de las Artes, la importancia de que los pequeños logren pertenecer a 

algún coro infantil es que se integran a un grupo y tienen un primer contacto con las 

manifestaciones musicales.  

 

―El coro contribuye a que los niños aprendan a ser solidarios y hacer trabajo en equipo. 

Además, claro, comienzan con el instrumento de la voz, pero que gracias a la apreciación 

musical podría extenderse el gusto hacia cualquier otro instrumento‖, comentó.  

 

Pérez Altamirano sostuvo que desde hace unos años la Secretaría de Educación Pública 

(SEP) impulsa la actividad coral a través de un concurso de interpretación del Himno 

Nacional, pero es un Ejercicio que no contribuye a la formación seria de coros. ―No se ha 

percibido que los niños podían tener acceso a otro tipo de música y fomentar así un gusto 

por el arte, más bien son coros para ganar un premio. Sin embargo, gracias al Sistema 

Nacional de Fomento Musical y específicamente desde la Coordinación Nacional de 

Coros, se ha impulsado durante 20 años programas de capacitación para maestros, 

quienes tienen la tarea de sensibilizar a la población en sus escuelas y hacer que los 

niños participen en esta expresión artística tan importante, pero falta mucho por hacer‖, 

dijo.  

 

Las carencias  

 

Pese al éxito en el desarrollo de los niños que han reportado los coros, una de las 

problemáticas a las que se enfrentan es a la carencia de directores especializados no sólo 

en el reportorio y voces infantiles, sino también en pedagogía.  
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Sobre esto, Mata Piña dijo: ―no tenemos directores que trabajen no sólo en Guanajuato 

sino en el resto del país, se hace muy difícil poder crear un coro en un lugar en donde no 

existe ni la infraestructura ni el interés de los adultos, ni profesionales de la música donde 

puedan seguir estudiando una especialización como educación coral‖.  

 

La solución, añadió, se podría encontrar en el apoyo de las instituciones de cultura 

estatales, las cuales podrían impulsar, al menos un centro coral.  

 

―Si tuviéramos un espacio permanente, no sólo sería más fácil concentrar la formación de 

directores, también la existencia de varios coros que podrían surgir en las escuelas y así 

estar conectados con la SEP, teniendo esto podríamos llegar a los apoyos de la iniciativa 

privada. Si sumamos todo esto, no tengo la menor duda de que generaríamos excelentes 

resultados. Lo que ha hecho falta es voluntad política y conocimiento de los alcances de 

un coro en los niños‖, acotó.  

 

Repertorio musical  

 

En el imaginario común colectivo se cree que la música para niños es, principalmente, 

aquella que es interpretada por figuras mediáticas del espectáculo. Por supuesto, no es 

así. Los elementos del repertorio coral infantil están conformados por texto, forma, ritmo, 

melodía, armonía, así como por elementos simbólicos y expresivos. Prueba de ello son 

obras como ―Amazin‘Grace‖ de John Newton, ―Stabat Mater‖ de G.B. Pergolesi, ―El jarabe 

tapatío‖, ―¡Venid cantemos!‖ de Luigi Cherubini, ―Joy to the world‖ de George F. Händel, 

―Vois sur ton chemin‖ de Bruno Coulais, y ―Carmina Burana‖ de Carl Orff.  
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―El repertorio es amplísimo, tan sólo de música mexicana hay gran cantidad de obras, 

algo que además ayuda a que los niños se sientan muy orgullosos de ser mexicanos‖, dijo 

Mata Piña.  

 

Pérez Altamirano añadió que no se puede creer que los coros infantiles sólo interpretan 

villancicos. ―El repertorio es muy específico y se suele incluir obras en las que también 

exista el lenguaje corporal, y así evitar que sea una actividad estática. No son obras 

ñoñas ni ajenas a sus realidades. 
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POR CORREO ELECTRÓNICO / GABINETE EN CAMPAÑA 
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SIETE ENANOS VS. EL PRÍNCIPE 
 
Humberto Moreira aludió a los panistas presidenciables como una forma de defender a 
lord Enriquito de Whiskilucan de sus ataques. Aunque en los cuentos de hadas todo es 
posible, ¿en realidad alguno de esos aspirantes tiene con qué pelearle a AMLO, PRI o 
Ebrard?.  
 
Soñador (Santiago Creel). Por más que grita y hace como que es muy macho, no asusta 
ni a Caperucita Roja. 

Tímida (Josefina Vázquez Mota). Se aventó al ruedo por presiones feministas, a 
sabiendas de que ni en la elección interna de su partido tiene posibilidades.  

Graseosín (Alonso Lujambio). El único que puede competir con Peña Nieto y Ebrard por 
el patrocinio de una compañía que fabrique gel. 

Agavín (Etilio González). Un enano muy echador que se crece bajo el influjo del tequila, 
pero que no puede ni limpiar su cuarto. 

Inocentón (Ernesto Cordero). Como aún sueña con mundo de caramelo, la monstruosa 
realidad se lo comerá de un bocado. Mejor que ni se arrime. 

Lengüitín (Javier Lozano). Su verbo largo, retorcido y lleno de promesas, sin embargo, 
no bastará para intimidar la legendaria labia tricolor.  

Bonachón (Heriberto Félix). Primero que haga campaña para que lo conozcan los 
panistas. Después que se ponga a cantar ―Hi-ho‖. 
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¿A DÓNDE VA NUESTRA CIENCIA? 
 

Algo grave está pasando en el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Y no 
recientemente. 

En febrero de 2004 se anunció una reducción de casi 38% en el número de becas de 
posgrado en el extranjero. En agosto de 2009 se notificó que los montos de las becas 
para posgrados nacionales ―en desarrollo‖, disminuirían sensiblemente. 

Hoy un grupo de estudiantes de posgrado denuncia (porlaciencia.blogspot.com) que 
nuevamente se reduce en 25%, el monto de las becas que reciben los estudiantes de 
doctorado de nuevo ingreso. 

Se trata, sin duda, de un asunto grave: al debilitar a los posgrados nacionales y 
desmotivar a sus estudiantes se fomenta la fuga de cerebros y se cercenan las posibles 
vocaciones científicas en nuestro país, cuyo sistema científico sigue siendo raquítico. 

Si bien tenemos buena ciencia básica y aplicada, el número de investigadores es bajo 
(1.2 por mil habitantes, mientras que países similares tienen entre dos y 10, y los 
desarrollados 15 o más). Y hay una carencia total de vinculación ciencia-tecnología-
industria, que es la que genera un beneficio económico y en el nivel de vida. 

Un reciente análisis de la Auditoría Superior de la Federación concluyó que el Conacyt ha 
manejado deficientemente el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) durante sus 25 
años de existencia. Muestra de ello fue la protesta de decenas de científicos antes sus 
oficinas, en diciembre de 2010, debido al retraso en el otorgamiento de los fondos ¡de 
2009! 
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En el número más reciente de la revista Ciencia, de la Academia Mexicana de Ciencias, 
su presidente, Arturo Menchaca, da datos alarmantes: ―hay un creciente déficit en el 
ejercicio [del presupuesto de Conacyt], que debe ser superior a los 600 millones de 
pesos...  

―Los recursos que se ejerzan en 2011 serán parte del presupuesto de este año, no de 
2009, en que se emitió la convocatoria, ni de 2010 (…) para la ciencia básica los dados de 
este sexenio ya están echados. No hay manera de recuperar los recursos de años 
anteriores, y los de éste sólo alcanzarán para la convocatoria de hace dos años (2009)‖, 
apunta. 

Definitivamente, algo anda mal en Conacyt. Y con ello, en toda la ciencia mexicana 
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CARLOS ORNELAS / OLVIDO DEL ESTADO LAICO 
 

Pienso que en pocos países la sociedad toleraría que una reforma constitucional que 
obtuvo 363 votos a favor, ocho abstenciones y ninguno en contra pasara a ser motivo 
de olvido. Es un ejemplo más de que a los legisladores mexicanos no les interesan las 
reformas ni el bienestar de la gente 
 

Hace unos días un colega y yo charlábamos sobre el debate que se generó el año pasado 
sobre la reforma al artículo 40 de la Constitución, que aprobó la Cámara de Diputados, 
donde se le agregaba el apellido laica a la república democrática, federal y representativa. 

Me recordó que él criticó mi optimismo, que alegó que el Senado mandaría la reforma a la 
congeladora. Su argumento fue que la modificación constitucional de febrero de 2010 
agarró descuidada  a la jerarquía de la Iglesia católica, pero que después tendrían tiempo 
de mover sus piezas y hacer presión sobre los poderes públicos, para que no hubiera 
cambios. 

Él está convencido de que a los dirigentes de los partidos políticos no les convienen los 
pleitos con la jerarquía eclesiástica, aunque eso pudiera acrecentar su legitimidad ante 
ciertos segmentos sociales (como la legislación del Distrito Federal acerca de los 
matrimonios de personas del mismo sexo y la posibilidad de adoptar y criar a menores). 
En el mediano plazo, piensa él, es más lo que arriesgan si topan con la Iglesia. 

Pienso que en pocos países la sociedad toleraría que una reforma constitucional que 
obtuvo 363 votos a favor, ocho abstenciones y ninguno en contra, pasara a ser motivo de 
olvido. Es un ejemplo más de que a los legisladores mexicanos no les interesan las 
reformas ni el bienestar de la población, sino proteger sus intereses. 
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Si bien es cierto que desde la Constitución de 1857 se consagró la separación de la 
Iglesia católica y el Estado, y que al decretar las libertades religiosa y de educación se dio 
un paso importante hacia la secularización de la vida política mexicana, el concepto de 
Estado secular (o laico, en la tradición mexicana) no estaba contemplado en la Carta 
Magna. 

Cierto, en las versiones de 1917 y 1993, el artículo tercero de la Constitución establece 
que la educación pública será laica, mas no por ello se extiende la definición al Estado en 
general. El espíritu de la reforma de 2010 era claro: proteger a los mexicanos de cualquier 
tipo de fundamentalismo religioso. 

En buena parte del mundo las dicotomías entre lo divino y lo profano, la fe y la razón, se 
han resuelto en entendimientos seculares aunque haya una religión mayoritaria. En esas 
naciones, que pasaron por la Ilustración y la Revolución Industrial, así como una 
alfabetización casi universal desde mediados del siglo XIX, olvidaron sus guerras 
religiosas del pasado y asentaron el principio de pluralidad y libertad de cultos. 

De acuerdo con Philip Wexler, Yotam Hotam y Shlomo Fischer, en Europa oriental, tras el 
derrumbe de la Unión Soviética, la religión se considera parte de la identidad y un pilar de 
la solidaridad nacional y comunitaria. En otros países europeos la religión tiene un papel 
público (Escandinavia, Alemania, Italia), en el Reino Unido la tolerancia y el pluralismo 
son parte de la enseñanza, ya que el Estado reglamenta la educación religiosa (Religious 
Education Act, de 1944). En Alemania, algunos Lander patrocinan una confesión religiosa 
(protestante, católica, judía, islamita) en la educación pública, mas con una visión plural. 
En consecuencia, aseguran estos autores, los propósitos democráticos no se alcanzan 
desterrando la religión del dominio público, sino apoyando el pluralismo religioso en la 
esfera pública (en la Comparative Education Review, febrero de 2011). Ellos van más allá 
al decir que, en países donde hay una mayoría religiosa clara y una iglesia dominante, 
como en Israel y Turquía, la experiencia secular no se concibe como una separación entre 
Estado y religión, sino la autonomía del Estado del control religioso y la subordinación de 
la religión al principio nacional. 
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En México no podemos aspirar a eso. Pienso que todavía hay tendencias 
fundamentalistas en el seno de la Iglesia católica, aun cuando las corrientes jacobinas 
antirreligiosas ya son cosa del pasado. La reforma al artículo 40 de la Constitución, acaso 
sería un paso en la dirección correcta hacia la libertad de conciencia, el pluralismo 
religioso, la tolerancia y la diversidad. Pero nuestros políticos son cortos de miras, nada 
más toman en cuenta sus intereses inmediatos. 

El año pasado publiqué mi optimismo; hoy mi colega me pone en mi lugar. Más vale 
desconfiar de los políticos. Académico de la UAM. 
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LLAMADO DE ALERTA AL MAGISTERIO 

El cierre de escuelas normales en 2008, la pérdida paulatina de la plaza base, la 
generalización de contratos temporales (traducida en inseguridad laboral), la polivalencia 
a que se sujeta a muchos trabajadores de la educación, el cierre de escuelas y turnos 
vespertinos con los programas de jornada ampliada y tiempo completo (a pesar de la 
existencia de 31.9 millones de jóvenes menores de 15 años en rezago educativo), el 
beneplácito por el apoyo a escuelas particulares (en detrimento de la educación impartida 
por la escuela pública), la farsa del programa de basificación, la certificación, 
transparencia y rendición de cuentas sólo para los trabajadores y no para la presidenta 
vitalicia del SNTE, son sólo algunas de las políticas impulsadas y/o apoyadas por quien 
recibe nuestras cuotas sindicales. Con estos antecedentes, nos preguntamos: ¿acaso el 
anunciado congreso educativo del SNTE servirá para ratificar estas y otras políticas 
contrarias a la educación y a los trabajadores de la misma? ¿Es por ello que se está 
haciendo llamado a las escuelas para que asistan tres invitados por centro de trabajo? 
¿Se cambia la figura de delegado al congreso, para que éste salga terso y no haya 
cuestionamientos? 

Ante todo lo anterior, alertamos al magisterio nacional a no permitir que seamos utilizados 
y engañados en la simulación de un congreso cuyo propósito es el reposicionamiento de 
Elba Esther Gordillo y su mafia ante la cercanía del proceso electoral. Verdaderamente 
defendamos nuestra materia de trabajo, que es la educación integral, y nuestro sindicato 
nacional. 

Frente democrático sección 10 SNTE. Profesores María Rosa Luna Espinosa, Agripino 
Cortez Lorenzo, Irma T. Vargas Delgado, Camilo Salazar Marciano, Guadalupe Minor 
Morales, Diana Flores Carrillo y Gonzalo King Díaz 
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CLASE POLÍTICA 

Fallo en favor de Cofetel 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Un reporte más del frente de guerra (no de Pakistán, ni de Afganistán, mucho menos de 
Washington): la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) confirmó la facultad de la 
Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) para fijar las tarifas de interconexión 
cuando las empresas de telefonía no se pongan de acuerdo. 

En paralelo, la Cofetel fijó dicha tarifa entre Telcel y Iusacell-Unefon en 39.12 centavos 
por minuto, igual a la que determinó en marzo anterior en el caso del desacuerdo entre 
Alestra y Telcel. 

Tercer aspecto: los resultados negativos para Telcel provocaron –dicen los conocedores– 
la mayor caída en el mercado de valores en los últimos ocho meses, y en concreto para 
esa empresa representó una pérdida de 4 mil millones en el valor de sus acciones. 

La cosecha 

Nuevo duelo de porras y reclamos entre el presidente Felipe Calderón y el gobernador del 
estado de México, Enrique Peña Nieto. El Ejecutivo federal llamó a trabajar por el bien del 
país, mucho más allá de las diferencias entre corrientes políticas. El mandatario 
mexiquense expresó que espera se mantenga el clima de respeto e institucionalidad, más 
allá de tiempos políticos. 

Luego de recibir al presidente Calderón, el gobernador Peña Nieto comió –en la ciudad de 
México– con el también precandidato presidencial del PRI Manlio Fabio Beltrones; el 
dirigente nacional del tricolor, Humberto Moreira, y el líder de la CNOP, Emilio Gamboa. 
Testigo, el ex gobernador de Tamaulipas Eugenio Hernández, pero ausente el 
coordinador de los diputados, Francisco Rojas… En tanto, un documento de la diputación 
del PRI rechaza las acusaciones de ser responsables de detener las reformas que 
pretende el gobierno de Calderón. 
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Según este recuento, sólo una de las 109 iniciativas del Ejecutivo ha sido totalmente 
desechada, mientras 72 (66 por ciento) le han sido aprobadas; 14 (13 por ciento) ya 
tienen dictamen en alguna de las cámaras y 22 (20 por ciento) están en proceso de 
dictamen. 

El dirigente del PRD, Jesús Zambrano, refrendó lo sostenido por su homólogo del PAN, 
Gustavo Madero, en el sentido de que el blanquiazul no devolverá el gobierno al PRI, pero 
aseguró que lo entregará a las fuerzas de izquierda. 

Con el gobernador de Durango, Jorge Herrera Caldera, como anfitrión, los mandatarios de 
Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, Tamaulipas, Zacatecas y Sinaloa, integrantes de la 
Comisión de Infraestructura de la Conago, se reunirán para plantear al gobierno federal 
las necesidades de esos siete estados en materia de infraestructura, en particular del 
llamado Corredor Económico Interoceánico del Norte de México. 

Con reporte de éxito finalizó el secretario de Educación del Gobierno del DF, Mario 
Delgado, el primer curso interactivo contra la obesidad, en el cual se logró orientar sobre 
hábitos alimenticios a casi 30 mil habitantes de la ciudad de México, de los cuales casi la 
mitad fueron niños. 
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